

Les événements - positifs ou négatifs - qui surviennent dans la région Asie-Pacifique ont une influence sur nous. En 1990, sur plus de 212 000 immigrants au Canada, près de 90 000 venaient de l'Asie; ils composaient notre plus important contingent d'immigrants. En outre, le Canada a accueilli 130 000 réfugiés indochinois. De solides liens culturels et ethniques unissent un nombre croissant de Canadiens à un patrimoine outre-Pacifique. Et, ce qui augure bien pour nos futures relations, plus de la moitié de nos étudiants étrangers viennent de la région Asie-Pacifique.

Des Canadiens et des Canadiennes ont combattu et donné leur vie dans les actions menées par l'ONU en Corée, et le Canada a joué un rôle fort important dans les deux commissions internationales de contrôle en Indochine. Et nous participons maintenant très activement aux efforts internationaux pour régler le conflit cambodgien.

Enfin, il y a une intense activité économique entre le Canada et le reste de la région Asie-Pacifique - sur les plans du commerce, de l'investissement et de la coopération pour le développement. Dès 1983, notre commerce outre-Pacifique a dépassé nos échanges outre-Atlantique. Notre commerce avec les 8 membres asiatiques de la Coopération économique Asie-Pacifique (CEAP) est maintenant sensiblement plus important que notre commerce avec les 12 membres de la Communauté européenne. Et la CEAP n'englobe pas encore la Chine, notre cinquième marché d'exportation en importance.

La province de la Colombie-Britannique a maintenant presque autant d'échanges avec la région du Pacifique qu'avec les États-Unis, dont la frontière n'est qu'à une trentaine de kilomètres de l'hôtel où nous nous trouvons. L'économie canadienne a reçu de l'Asie près de 3 milliards de dollars en investissements directs. Une part importante de notre budget d'aide au développement international va à des pays de l'Asie; la Chine est l'un des pays du Pacifique Nord qui bénéficie de notre aide. Il y a enfin un élément très important : les touristes. Chaque année, près de 1 million de touristes de la région Asie-Pacifique visitent le Canada, et les Canadiens sont toujours plus nombreux à visiter l'Asie.

La sécurité et la stabilité de notre région nous tiennent à coeur, et nous recherchons activement des solutions à certains problèmes qu'amène peut-être l'insécurité, prise soit dans le sens traditionnel du terme ou dans d'autres sens moins traditionnels, c'est-à-dire économique, environnemental ou social. En mentionnant ces aspects de la sécurité, j'élargis, à dessein, notre optique. Permettez-moi donc de vous parler du concept de la sécurité coopérative.